

どうしんまなbell、GoGoまなbellへのご意見、ご要望をお寄せください。

E-mail doshin-kyoiku@hokkaido-np.co.jp

朝読書、国語、社会、総合的な学習の時間などで、まなbellをフル活用している学校があります。校務分掌にまなbellの担当者を位置づけている、美幌町立美幌中学校の取り組みを紹介します。

## 活用例

### 美幌町立美幌中学校

全  
4時間

## 2年 国語 根拠の適切さを考えて書こう～意見文を書く



### 課題を決め、分析する 1時間目

地域や社会全体で話題になっていること、問題と感じていることの中から意見文のテーマになる課題を決めました。

的確なキーワード  
入力が大事だよ!

#### ① テーマとその課題を探す (10分)

生徒は身近な「美幌」をキーワードに検索。先生は「この記事を根拠に意見文を書くなら、どんな視点で書くか」と問いかける。次に、テーマ探しを北海道に広げる。先生が新聞投稿欄「読者の声」の見出し欄を例に挙げ、いろいろな課題が見えてくると伝えた



#### ② 複数の記事を読む (15分)

生徒は気になるテーマをキーワードにして早く検索。次々記事を読み込んだ



#### 1時間目の授業を終えて

調べてみて思った以上に地域に課題があると気付いたようです。言葉を探すだけでなく、自分事として記事を読み込み、意見文を書く意欲を高めていました。



教務部担当(国語科)  
西 貴洋先生

#### ③ テーマを発表 (10分)

見つけた課題を先生やみんなと共有し、分析

#### 生徒の例

クマ出没、北方領土、いじめ、ハラスメント、人口減少、バス(運転手不足)、夫婦別姓、同性婚、闇バイト



記事の切り抜きも読みやすいよ!

## 作文 意見文にまとめる

3時間目

まなbell上で作文を提出でき、保存や保管が容易。読みやすく短縮にも!

飲食店のロボット導入について  
二年A組 山本 奈央  
私は、人手不足解消という観点から、飲食店のロボット導入に賛成する。  
日本では、少子高齢化の影響で、若者の割合が少なくなっている。それとともに働く人も少なくなっている。さらに、飲食店はトータル対応やシフト制など様々な負担が重なり、離職率が、約28%と非常に高くなっている。これらの理由から、飲食店は人手不足に陥っている。このままでは、人手が足りず従業員の負担がさらに重くなり店を続けるのが難しくなってしまう。  
そこで、ロボットを導入することで、この問題を解決できると考える。ロボットを使う

### 意見文提出を受けて

手書きで文章を書くことが苦手な生徒も意欲的に取り組みました。語彙力が高まり、まとめ、伝える力も向上したと感じます。(西先生)

全国学力テストでは、国語・数学ともに昨年度よりも平均正答率が上がっています。自分の考えをもち、記述式で答え伝える能力のアップ、読解力の向上も感じられます。北海道新聞オホーツク面を校内に掲示。本校の取り組みや生徒の活躍の記事を見て、相互評価、自己肯定感の育成につながっています。

#### 庄司洋人 教頭



# まだまだある！美幌中学校の取り組み



**全学年**  
(約110人)

朝読書でテーマを探し新聞作りに挑戦

**ねらい** 新聞を読む目的意識を持たせるため

**期間** 1学期～2学期前半

- 1 朝読書** ニュースを読み調べる  
→ 気になったことなど好きなテーマを決定し、新聞制作へ
- 2 夏休みの課題** 新聞を提出
- 3 2学期・国語** 修正し、完成
- 4 校内に掲示** 生徒が互いに評価 (良い作品に付箋)



先輩のような  
新聞を  
作りたい！

3年生の新聞を  
美幌町文化祭にも出展



校内に掲示後

## 全校で取り組んでみて

新聞には、情報や言葉の取捨選択、的確な写真選び、推敲などが求められるため、国語の能力が向上します。新聞を作ってよかったです。生徒は検索ツールを自由に選べる中、自らまなbellを選択。実際に自分で作ることで、新聞がいかにか速くて正確な情報か、気付いているようです。



西先生

部活や学校行事の報告にも  
新聞が役立ちます

「今日の朝刊1面」は  
誰でも気軽に見ることが  
できるのがいい！

好きなテンプレートで  
思い思いの新聞が  
作れるよ。

記事DBは、  
気になった時、  
正確な情報を  
すぐ調べられるよ！



前列右から時計回りに、2年A組の山本奈央さん、  
畑山夢希さん、澤田佳嗣さん、橋本晋さん

新聞作りは  
写真や記事がセットで、  
作文とは違う  
文章の考え方が必要。  
貴重な体験で楽しかった！

「道新受験情報」には  
道内の高校の情報が  
載っていて便利！

「まなぶんクイズ」には  
知らないことがたくさん。  
遊び感覚で知識が  
増えた！

## 1 1年 総合的な学習の時間 「職業について」〈将来の自分〉

地域に密着した情報の収集と、北海道の統計グラフなど専門的データによる比較ができた

## 2 3年 道徳

- ・ヒグマ駆除で猟友会が市街地で発砲し免許取消を争った、札幌地裁判決の妥当性について考えた
- ・住民による消防団と消防署の違いについて考えた

## 3 その他

- ・少年の主張オホーツク地区大会出場の生徒が、木育の記事を参考に原稿を作成し、発表した
- ・クロスカントリーで全国大会に出場した生徒の記事を読み合い、共感し努力を称えた。学校への誇りも生まれた



美幌中学校の取り組みについて書かれた北海道新聞の記事(2024年12月23日)を、読むことができます！

記事  
データベース

キーワード「美幌中」